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liebe Pensionärinnen und Pensionäre,

unser diesjähriges gruppenkontakter-Treffen stand unter einem besonderen stern: wir konnten den 20. Jahrestag unserer  
Pensionärsgemeinschaft feiern. auf den folgeseiten dieses Heftes werden sie einen ausführlichen Bericht über Verlauf  
und inhalt des Treffens lesen.
ein solches Jubiläum regt auch immer zu erinnerungen und gedanken an die zukunft an. sie haben sich 20 Jahre lang mit  
Wünschen und ideen eingebracht, viele von ihnen haben als gruppenkontakter, delegierte, Vorstand oder Mitglied des Helfer-
kreises Verantwortung in der gdHP übernommen und so die gemeinschaft ehemaliger Henkelaner mit leben erfüllt. es spricht 
wohl für sich, daß die wenigen hundert Mitglieder der gründerphase von 1995 bis heute auf die stolze zahl von rund 7.000 
angewachsen sind. diese erfolgreiche Pensionärsbetreuung wurde auf unserem diesjährigen Treffen sowohl in einem gruß-
wort von simone Bagel-Trah, der Vorsitzenden des gesellschafterausschusses und des aufsichtsrats von Henkel, als auch von 
unserem Beirat andreas Bruns ausdrücklich gewürdigt. seine anregung, konzepte und strategien für die Weiterentwicklung 
der gdHP zu erarbeiten, sieht der amtierende Vorstand als Bestätigung und ansporn für die fortsetzung unserer in den letzten 
Jahren entwickelten und umgesetzten ideen. an die arbeit gemacht hat sich bereits der „arbeitskreis fortentwicklung gdHP“, 
der dem Vorstand Vorschläge zur Weiterentwicklung der gdHP unterbreiten wird. aktuell zu bleiben und die erwartungen  
unserer Mitglieder zu erfüllen, ist gerade in zeiten wichtig, in denen sich die Mitgliederzahl aufgrund rückläufiger  
neupensionierungen auf sicht verringern wird. Hochaltrigkeit und damit steigender Betreuungsbedarf stellen uns vor  
besondere Herausforderungen.
im Herbst dieses Jahres sind sie dazu aufgerufen, ein neues Parlament, unsere delegierten, zu wählen. erfreulicherweise  
haben sich inzwischen 58 Mitglieder bereitgefunden, für dieses amt zu kandidieren. ich bitte sie herzlich darum, ihr Wahlrecht 
wahrzunehmen und damit den zukünftigen Weg der gdHP mitzubestimmen.
 
einen schönen sommer und viele anregende erlebnisse im kreis ihrer familien und Pensionärsgruppen wünscht ihnen
ihr Wolfgang figge
stellvertretender Vorsitzender der gdHP
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„BesTiMMen sie den  
zukünfTigen Weg  
der gdHP MiT!“
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Pensio

Altes HAus? 
Von wegen! 

20 JAHRe gdHP

zu Hause ist Erna Sommer 
nicht oft anzutreffen –  
zu viel zu tun! als sie 2003 
zum ersten Mal ein grup-
pentreffen der Pensionäre 
aus dem einkauf besuchte, 
gefiel es ihr so gut, dass  
sie sofort der gdHP 
beitrat. Was sie da noch 
nicht wusste: „der damalige 
gruppenkontakter Julius 
rees baute darauf, dass ich 
seine nachfolgerin werden 
würde.“ nicht nur dieser 
Plan ging auf. inzwischen 
ist erna sommer gruppen-
kontakterin von insgesamt 
drei gruppen, die sie  
mit unternehmungslust 
und organisationstalent 
betreut.

Begleiten sie erna sommer auf den folgenden seiten 
zum gruppenkontakter-treffen 2015 der gdHP.  
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den  
Gedanken-
austausch 
untereinander 
schätzen die 
Gruppen- 
kontakter sehr.
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um sich über themen der GdhP auszutauschen und aus erster hand Neues  
vom trägerunternehmen henkel zu erfahren, waren mehr als 230 teilnehmer  
zum Gruppenkontakter-treffen 2015 nach düsseldorf gekommen. doch über  
ihre erwartungen hinaus bot die agenda diesmal Spaß, Spannung und einige  
berührende Momente – vor allem dank des Jubiläums „20 Jahre GdhP“.        

Was macht  
die GdhP so 
eiNziGartiG?

Das Gruppenkontakter-treffen 2015 war 
von aufrichtigem Dank und der freude 
über das gemeinsam erreichte geprägt. 
Denn die Gruppenkontakter sind „Herz 
und Motor“ der GdHp, sie leisten mit 
ihrer ehrenamtlichen arbeit einen we-
sentlichen Beitrag zur ständigen Wei-
terentwicklung der Gemeinschaft. für 
den Vorstand ist das Jubiläum „20 Jahre 
GdHp“ daher vor allem ein willkom-
mener anlass, den Gruppenkontaktern 
zu danken, ebenso wie allen anderen 
ehrenamtlern, die mit einer Vielzahl 
von aufgaben für die pensionäre im 
einsatz sind. Der Vorsitzende Dieter 
Düssel begrüßte beinahe 200 Gruppen-
kontakter und Stellvertreter, dazu einige 
Delegierte – darunter auch die ehren-
mitglieder elisabeth rappen, Bruno 
Buse und theodor Lütke – sowie weitere 
teilnehmer. Herzlich hieß er auch den 
früheren Vorsitzenden Werner Grans 
und andere Vorstandsmitglieder aus 
vergangenen amtszeiten willkommen, 
die gemeinsam an einem ehrentisch 
platz genommen hatten.  

Im wandel 
die Balance halten    

„Was macht die GdHp wirklich einzigar-
tig?“ Diese frage stellte Beiratsmitglied 
andreas Bruns, nachdem er der Gemein-
schaft zu „20 Jahren hervorragender ar-
beit“ gratulierte hatte. Seine antwort: 
„Die einzigartigkeit liegt in der Wert-
schätzung, die sich im Miteinander der 
pensionäre zeigt.“ Henkel werde weiter-
hin – auch auf lange Sicht – zur GdHp 
stehen, versicherte der president Henkel 
Deutschland. „aber ich habe auch einen 
arbeitsauftrag für Sie“, wandte sich 
Bruns an seine Zuhörer. „entwickeln Sie 
konzepte und Strategien für die Wei-
terentwicklung der GdHp. Die rahmen-
bedingungen ändern sich: Die Zahl der 
‚neu-pensionäre‘ ist schon jetzt leicht 
rückläufig, gleichzeitig steigt das pen-
sionsalter spürbar an. nutzen Sie Ihre 
Verbindungen zu den aktiven Mitarbei-
tern, um auszuloten, was den zukünf-
tigen pensionären wichtig ist. es geht 
darum, die richtige Balance zu finden.“

LiNKS: 
„ich bin 
gespannt!“ 
erna  
Sommer auf 
dem Weg 
zum treffen.

reChtS: die 
agenda bot 
den teilneh-
mern einige 
Überra-
schungen.
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20 JAHRE GdHP

WWW.HENKEL-PENSIONAERE.DE   GEMEINSCHAFT DER HENKEL-PENSIONÄRE E.V.

VON GESTERN?
VON WEGEN!

Aber nicht, dass Sie denken, wir wären „alte Schachteln“ oder gehörten sowieso zum „alten Eisen“.
Wir engagieren uns auf vielfältige Weise – und haben Spaß in unserer Gemeinschaft. Sie sind noch nicht pensionsreif? 

Macht nichts: Einige unserer Veranstaltungen richten sich an Mitarbeiter und Pensionäre. 
Interessiert?  

Roll Up_1450x2150_sk.indd   1 02.02.15   23:27

OBeN: 
zur guten tradition der Gruppenkontakter-treffen gehört  
die Überreichung der ehrenurkunden. Wolfang figge (links) 
und dieter düssel (hinten rechts) ehrten auch dieses  
Mal wieder die Pensionäre, die sich seit zehn Jahren als 
Gruppenkontakter engagieren.  
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„icH Bin recHT  
zuVersicHTlicH, Was  
die zukunfT der gdHP 
angeHT: naTürlicH 
erforderT es einsaTz, 
neue Pensionäre  
anzusPrecHen und  
einzuladen. aBer icH 
Weiss aus eigener  
erfaHrung, dass es  

sicH loHnT.“    

erNa SOMMer

20 JAHRE GdHP

WWW.HENKEL-PENSIONAERE.DE   GEMEINSCHAFT DER HENKEL-PENSIONÄRE E.V.

VON GESTERN?
VON WEGEN!

Aber nicht, dass Sie denken, wir wären „alte Schachteln“ oder gehörten sowieso zum „alten Eisen“.
Wir engagieren uns auf vielfältige Weise – und haben Spaß in unserer Gemeinschaft. Sie sind noch nicht pensionsreif? 

Macht nichts: Einige unserer Veranstaltungen richten sich an Mitarbeiter und Pensionäre. 
Interessiert?  
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iMPressionen 2015
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ein Drahtseilakt ganz anderer art ge-
lang Dieter Düssel, der an die Grün-
dung der GdHp und wichtige Stationen 
der vergangenen 20 Jahre erinnerte. 
Dabei ließ er mit Witz und Sinn für’s 
timing auch zahlreiche Mitstreiter zu 
Wort kommen – und zwar in Videoein-
spielungen, die im rahmen der „Von 
wegen!“-Werbekampagne aufgenom-
men worden waren. Doch Düssel fand 
auch sehr persönliche Worte: „Ich erle-
be die Gemeinschaft als ein netz, das in 
dieser form wohl wirklich einmalig ist 
– und ich wünsche mir, dass dies auch 
in den nächsten Jahren, besser noch 
Jahrzehnten, Bestand hat. alle aktiven 
Mitglieder zeichnet aus, dass sie die 
fähigkeit haben, ständig dazuzulernen 
und dass sie nie damit aufhören. Gut so: 
Die Zukunft gehört den neugierigen.“  

Rheinischer Humor  
kennt keine grenzen

neugier erweckten auch die beiden 
Damen, die – bepackt mit koffer und 
Gitarre – die Bühne bestiegen: anne  
Wesendonk und Christine Schreiber 
stehen als „DüsseldorferMunDartka-
barett“ bei den Henkel-pensionären aus 
der näheren umgebung seit Jahren hoch 
im kurs. Doch würde ihr liebenswerter 
und zielsicherer Witz im rheinischen 
platt auch Henkel-pensionäre aus ande-
ren regionen ansprechen? ob rheinlän-
der wie erna Sommer oder Bayern wie 
alois Lechner, niedersachsen wie Diet-
rich kemink oder thüringer wie Lothar 
fischer: alle lachten über die feinen 
pointen der beiden kabarettistinnen 
und applaudierten begeistert. Mit ihrem 
auftritt endete das offizielle programm 
des ersten tages – und die teilnehmer 
genossen den abend in lockeren Ge-
sprächsrunden. 
„Die Möglichkeit zum persönlichen aus-
tausch mit anderen, oft erfahreneren 
Gruppenkontaktern schätze ich sehr“, 
erzählt erna Sommer, die „erst“ seit elf 
Jahren Gruppenkontakterin ist. „Bei 
diesen informellen Gesprächen habe 
ich schon einige anregungen für schöne  
unternehmungen mit meinen drei 
Gruppen bekommen. Mir ist es wichtig, 
die Gruppentreffen abwechslungsreich 
zu gestalten, aber so, dass auch pensi-
onäre, die auf Gehhilfen oder rollstuhl 
angewiesen sind, mitmachen können.“        

GaNz OBeN: „Wer stimmt für die 
entlastung des Vorstands?“, fragte 
Kassenprüfer ernst udluft die 
delegierten.

LiNKS: „Lasst ihr mich noch  
dazwischen?“ erna Sommer bei 
der aufstellung für das Gruppen-
foto mit allen teilnehmern. 
 

die MöglicHkeiT zuM  
PersönlicHen ausTauscH 
MiT anderen, ofT  
erfaHreneren gruPPen-
konTakTern scHäTze icH 
seHr. so  HaBe icH scHon 
einige anregungen für 
scHöne unTerneHMungen 
MiT Meinen drei gruPPen 

BekoMMen.“     

erNa SOMMer

am nächsten Morgen begrüßte der 
stellvertretende Vorsitzende Wolfgang 
figge die teilnehmer zur fortsetzung 
des treffens. Seine Vorstandskollegin 
regina neumann-Busies verlas ein 
herzliches Grußwort, das Simone Bagel-
trah der GdHp gesandt hatte: „20 Jahre!  
für einen Verein, dessen aktivitäten 
fast vollständig auf freiwilligem, ehren-
amtlichen einsatz beruhen, ist das ein 
würdiges alter und eine bemerkens-
werte Leistung! Dazu möchte ich Ihnen 
allen ganz herzlich gratulieren“, so der 
Glückwunsch der Vorsitzenden des Ge-
sellschafterausschusses und des auf-
sichtsrats von Henkel. Sie hatte auch die 
Grundidee der Von wegen!-kampagne 

aufgegriffen: „Ihnen allen danke ich 
sehr für Ihr engagement und Ihre un-
eigennützige Hilfsbereitschaft“, schrieb 
sie am ende ihres Grußworts. „Sie ma-
chen die GdHp zu etwas wirklich einzig-
artigem! und bei einer fortwährenden 
Weiterentwicklung spielt das alter 
eigentlich keine rolle. klar, auch die 
GdHp wird älter… aber alt? Von wegen!“

themenvielfalt  
auf dem treffen 

es folgte ein dichtes präsentationspro-
gramm: Wolfgang figge gab den Grup-
penkontaktern nützliche Hinweise und 
empfehlungen für ihre tätigkeit, Julius 
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Herold berichtete von der tätigkeit des 
arbeitskreises fortentwicklung GdHp, 
der sich unter anderem mit der frage be-
schäftigt, wie sich künftige pensionie-
rungskonzepte von Henkel auf die GdHp 
auswirken. Martina Baptist, Leiterin des 
pensionsmanagements von Henkel und 
ebenfalls Mitglied des GdHp-Vorstands, 
informierte aber erst einmal über jetzt 
aktuelle themen aus der altersversor-
gung – beispielsweise über ein derzeit 
laufendes kapitalisierungsangebot für 
bislang monatliche pensionszahlungen. 
armin friesendorf stellte den neu ge-
stalteten Internet-auftritt der GdHp vor, 
der benutzerfreundlicher und über-
sichtlicher ist als die Vorgängerversion. 
Sein Hinweis an die pensionäre: „fotos,  
die Sie mir zur Veröffentlichung auf der 
Homepage schicken, müssen eine Min-
destgröße von 120 kilobyte haben.“ 
aus der fülle des programms hallten 
zwei themen in erna Sommers erin-
nerung besonders lange nach: „Den 
Vortrag von personalvorstand kathrin 
Menges über das soziale engagement 

delegierTen
VersaMMlung

unmittelbar vor Beginn des Gruppenkontakter-treffens tagten  
die delegierten. Sie genehmigten das Budget der GdhP für 2015  
und entlasteten den Vorstand – beides einstimmig.

die laufende amtsperiode der 46 delegierten, die 2011 ins 
Parlament der Pensionärsgemeinschaft gewählt worden 
waren, steuert auf den endspurt zu: Von Mitte august bis 
Mitte September entscheiden die GdhP-Mitglieder per 
Briefwahl, wer ab November 2015 für die nächsten vier 
Jahre der delegiertenversammlung angehören wird. doch 
jetzt waren noch einmal die derzeitigen amtsinhaber 
gefragt: zu ihrer jährlichen Versammlung begrüßte sie 
und die „ersatz-delegierten“, die im falle eines vorzei-
tigen ausscheidens von amtierenden delegierten deren 
Mandate übernehmen, der GdhP-Vorsitzende dieter 
düssel. er berichtete von der arbeit des Vorstandsteams, 
das nun bereits seit einem Jahr die Gemeinschaft anführt 
und sich besonders für forcierte Mitgliederwerbung ein-
setzt. 
Schatzmeister reiner hennigfeld erläuterte das 
finanzergebnis für 2014. der „Mann der zahlen“ stell-
te zudem das Budget für 2015 vor – und anschließend 
die aktualisierte fünf-Jahresplanung. ihm folgte Lutz 
zehm, Sprecher des delegiertenausschusses, mit einer 
Kurzpräsentation über die arbeit des Gremiums, das unter 
anderem auch an der Planung des laufenden Budgets mit-
gewirkt hatte. um die Genehmigung des haushalts 2015 
bat jedoch Kassenprüfer ernst udluft die Versammlung, 
ebenso wie um die entlastung des Vorstands. Beiden 
anträgen stimmten alle delegierten per handzeichen zu.            
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So viel Lob tut sichtlich gut: Von allen Seiten erfuhren die Gruppenkontakter herzliche  
anerkennung und Glückwünsche zum 20-jährigen Bestehen der GdhP.  

„iHnen allen graTuliere icH Von ganzeM 
Herzen zuM 20-JäHrigen BesTeHen der 
gdHP. dieses WunderBare neTzWerk aus 
PensionärsgruPPen isT nacH Wie Vor 
einMalig in deuTscHland. klar, aucH die 
gdHP Wird älTer… aBer alT? Von Wegen!“ 

sImone BAgel-tRAH
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von Mitarbeitern und pensionären fand 
ich sehr berührend“, erzählt sie. „In den 
beiden filmen, die sie von den größten 
projekten des vergangenen Jahres mit-
gebracht hatte, war spürbar, wie sehr 
sich die Mitarbeiter für andere einset-
zen, sei es beim Bauprojekt mit Habitat 
for Humanity in rumänien oder hier 
in Düsseldorf bei den Special olympics 
Deutschland.“  
und ihr zweiter favorit? „Das ist der 
‚professional‘ aus den Werbespots für 
persil proClean, die Georg Baratta- 
Dragono uns während seines Vor-
trags über aktuelle entwicklungen im  
Waschmittelgeschäft von Henkel vor-
geführt hat“, meint die pensionärin 
lachend. „Wir finden es wohl alle toll, 
dass Henkel seine top-Marke persil nun 
auch in den uSa einführt – und dann 
auch noch mit einer so rasanten Wer-
bung im Stil von James Bond. Ich kann 
mich noch an den äußerst seriösen  
‚persil-presenter‘ aus der deutschen 
fernsehwerbung erinnern, aber der‚ 
professional‘ gefällt mir viel besser! Das 
ist ein richtiger actionheld.“

Freude über
jedes neue mitglied

eine gute tradition des Gruppenkontak-
ter-treffens ist die ausführliche Beant-
wortung aller fragen aus dem kreis der 
teilnehmer. Diesen teil moderierte 
diesmal Jürgen Garisch. Zum abschied 
gab der Vorsitzende Dieter Düssel den 
pensionären nicht nur die Bitte, für die 
Delegiertenversammlung zu kandidie-
ren, mit auf den Heimweg. er wünschte 
ihnen auch „alles Gute – und haben Sie 
weiter freude an Ihrem ehrenamt.“  
„o ja, mir macht es wirklich freude, die 
treffen für meine Gruppen zu organi-
sieren“, knüpft erna Sommer an das 
Schlusswort des Vorsitzenden an. „Wenn 
ich sehe, wie viel Spaß die pensionäre 
an ihrem Beisammensein haben, dann 
schwappt deren freude zurück zu mir. 
Ich bin auch recht zuversichtlich, was 
die Zukunft der GdHp angeht: natürlich 
erfordert es einsatz, neue pensionäre 
anzusprechen und einzuladen. aber ich 
weiß aus eigener erfahrung, dass es sich 
lohnt: In meinen Gruppen gibt es immer 
wieder neuzugänge – und ich freue 
mich über jedes neue Mitglied.“

die refereNteN  
der GdhP

die Präsentationen zu Neuigkeiten und 
Kernthemen aus der Gemeinschaft 
hielten größtenteils die Mitglieder des 
GdhP-Vorstandsteams. ausführlich be-
antworteten sie auch die zahlreichen 
fragen aus dem Publikum. 

1 dieter dÜSSeL

2 WOLfGaNG fiGGe

3 MartiNa BaPtiSt

4 arMiN frieSeNdOrf (Redaktionsteam)

5 JÜrGeN GariSCh 

6 JuLiuS herOLd

die 
Gast-refereNteN 

„henkel steht auch zukünftig an der 
Seite der GdhP!“ diese Botschaft aus 
dem wichtigsten träger-unternehmen 
der Gemeinschaft wurde von den  
Gruppenkontaktern mit besonders lang 
anhaltendem applaus bedacht.  

7 aNdreaS BruNS

8 KathriN MeNGeS 

9 GeOrG Baratta-draGONO

10 MiChaeL GruNdMaNN (Deutsche BKK)
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der anblick ist majestätisch: Bis auf 5895 Meter ragt das schneebedeckte 
Bergmassiv des Kilimanjaro in den blauen himmel über tansania.  
doch henkel-Pensionär Volker Görgens begnügte sich nicht damit,  
afrikas höchsten Berg aus der ferne zu betrachten. der 70-jährige  
kletterte in diesem Jahr hinauf  – bis zum uhuru Peak. 

Der BaBu  
auf DeM kILIManJaro 

Mehr als fünf Kilometer über 
dem Meeresspiegel ist die 
Luft dünn und der Kiliman-
jaro rau und felsig. doch 
Volker Görgens gab nicht auf, 
sondern legte eine trinkpause 
ein.
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„Die besteigung des Kilimanjaro ist ein Freizeitver-
gnügen, das nicht unbedingt für meine altersklasse 
veranstaltet wird“, räumt der Pensionär gleich zu 
beginn des reiseberichts ein, den er nach seinem 
afrika-abenteuer für seine enkelkinder verfasst hat. 
mit einer ausgeprägten gabe zur selbstironie schil-
dert Volker görgens die extremen körperlichen belas-
tungen der sechstägigen bergwanderung, in deren 
Verlauf furchteinflößende steilwände und endlose 
geröllfelder bezwungen werden mussten – während 
der sauerstoffgehalt der atemluft mit jedem Höhen-
meter weiter absank. Doch Volker görgens hielt durch 
und ließ schließlich auf dem Uhuru Peak die Fahne 
des FC Köln flattern, die er für diesen einen moment 
den ganzen langen Weg mit hinauf getragen hatte. 
allerdings stand er, da der etappenplan wetterbe-
dingt geändert werden musste, nicht  wie erhofft im 
sonnenschein auf dem gipfel, sondern in tiefer Dun-
kelheit: „Die temperatur ist unter minus 20 grad“, 
beschreibt er seine gipfelerfahrung vor dem morgen-
grauen. „bei sturmähnlichem Wind schaffen es meine 
eiskalten Fingerspitzen kaum, die Fahne zu halten.“ 
Da hatte er sich längst daran gewöhnt, dass seine 
fünf begleiter – bergführer Freddie, Koch bokku, der 
service-mann geoffrey und zwei träger – ihn am lieb-
sten mit „babu“, großvater, anredeten. gar nicht hatte 
er jedoch damit gerechnet, dass ihm Wanderer, die 
ihm während seines abstiegs entgegenkamen, über-
schwänglich zu seiner leistung gratulierten, nachdem 
sie von ihren bergführern auf „babu“ aufmerksam 
gemacht worden waren: „ein gefühl von stolz macht 
sich breit“, deutet görgens seine empfindungen an. 
„Offenbar hatte sich bei den guides herumgespro-
chen, dass der alte oben war.“ seine Hochachtung 

Der BaBu  
auf DeM kILIManJaro 

gilt jedoch den trägern: „selbst steigstellen, die so 
eng sind, dass ich mich mit meinem rucksack regel-
recht hindurchwinden muss, passieren die träger mit 
mehr als 20 Kilo last und abenteuerlichen aufbauten 
auf schulter und Kopf. sie sind die wahren Helden des 
berges!“   
Warum aber hatte sich Volker görgens, der zwar gern 
sport treibt, aber kein begeisterter Wanderer ist, über-
haupt auf dieses bergabenteuer eingelassen? „mein 
Vater hat im hohen alter mal zu mir gesagt: ‚Jung‘ , 
wenn du nicht weißt, was du morgen machen willst, 
dann leg‘ dich gleich in die Kiste‘“, erzählt er. „ich 
fand, die Kilimanjaro-besteigung sei ein gutes Ziel, 
eins mit vielen kleinen Zwischenzielen, auf die man 
hinarbeiten und an denen man Freude haben kann.“ 
gut möglich, dass sich Volker görgens Frau gabriele 
und seine Kinder nun etwas ängstlich fragen, was 
denn wohl sein nächstes Ziel sein mag? 

GaNz OBeN: als Volker Görgens während des  
abstiegs am Stella Point auf 5795 Metern höhe 
vorbei kam, war gerade die Sonne aufgegangen – 
perfekt für ein foto mit der fahne vom fC Köln. .  

OBeN:  das zelt für den „Babu“ hatten die träger 
immer schon aufgebaut, wenn Volker Görgens die 
tagesetappe geschafft hatte.

tiPP  
Den vollständigen Reise- 
bericht von Volker görgens 
und weitere Bilder finden  
sie auf  
www.henkel-pensionaere.de
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für 40 angehende Chemielabo-
ranten war der 1. april 1965 ein 

ganz besonderes datum:  
es war ihr erster ausbildungstag 

bei henkel, ihr einstieg in die  
Berufswelt. inzwischen sind sie 
alle längst in Pension, aber zum 
50. ausbildungsjubiläum kamen 
22 von ihnen wieder zusammen.

Mit einem tag im Henkel-Werk Düssel-
dorf und einem gemeinsamen abendes-
sen feierte die ehemalige Lehrlingsklas-
se ihr Jubiläum. „einige von uns woh-
nen noch heute im rheinland“, erzählt 
Henkel-pensionär Lutz Speitkamp, der 
das Wiedersehen organisiert hatte. „an-
dere kamen aus regensburg und ost-
friesland zu unserem treffen, bei dem 
wir alle noch einmal in erinnerungen 
an unsere gemeinsame Zeit in der aus-
bildung schwelgen konnten – vor allem 
natürlich während der führung durch 
die heutigen ausbildungsräume. aber 
auch die fahrt über das Werksgelände 
und der rundgang durch das konzern-
archiv haben uns sehr gefallen.“ 
Bei Henkel war der Chemielaboranten-
Jahrgang von 1965 der erste, in dem auch 
Mädchen diesen Beruf erlernen konn-
ten. „Von den insgesamt 40 Lehrlingen 
waren zwölf weiblich, eine dieser pio-
nierinnen war ich“, berichtet roswitha 
Blinten. „Die Meister wussten manch-
mal gar nicht, wie sie mit uns umgehen 
sollten!“ 
Heute sind hingegen mehr als die Hälfte 
der angehenden Chemielaboranten 
frauen. Doch nicht alles ist anders als 
vor 50 Jahren: Damals wie heute lernen 
die neuen zunächst in den ausbil-
dungsräumen und -gebäuden auf dem 
Südgelände. Dort erwerben sie die nöti-
gen Vorkenntnisse, um bei ihren nach-
folgenden Stationen im unternehmen 
tatkräftig mitarbeiten zu können. und 
nach wie vor müssen alle ausbildungs-
bewerber einen eignungstest bestehen 
– heute jedoch online. 

iHr ersTer  
Tag – Vor  

50 JaHren „Halten Sie Ihr Testament kurz – 
und beachten Sie die  

Formvorschriften“ empfiehlt 
Holger Kirchmann, Fachanwalt 

für Familienrecht.

Selbst geringfügige Präzisions-
mängel im letzten Willen 
können anlass zu langen und 
kostspieligen juristischen  
auseinandersetzungen sein. 
Mancher Verstorbene würde 
sich wohl im Grabe herumdre-
hen, wenn er wüsste, welchen 
Streit sein mit besten ab-
sichten verfasstes testament 
unter den erben auslöst.

erinnerungen wurden wach beim rundgang durch die ausbildungslabore: „die braunen flaschen 
waren auch schon allgegenwärtig, als wir unsere ersten Versuche gemacht haben!“  

1965
eIn guteR  
JAHRgAng
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tatsächlich entsprechen von hundert in eigen-
regie geschriebenen testamenten nur vier den 
gesetzlichen Vorschriften. angesichts dieser er-
nüchternden Statistik  empfiehlt es sich, einen 
fachmann zu rate zu ziehen, einen wie Holger 
kirchmann. er ist fachanwalt für familienrecht 
und immer mal wieder als referent zu Gast bei 
der GdHp – so auch erst wieder vor wenigen 
Wochen. In seinen sehr praxisorientierten 
Vorträgen vermittelt er interessierten Henkel-
pensionären die regeln der erbfolge und des 
pflichtteilsrechts und erklärt, worauf bei der 
testamentsgestaltung zu achten ist. 
Je individueller die Vorstellungen davon sind, 
was nach dem eigenen ableben mit dem Be-
sitz geschehen soll, desto besser ist es, einen 
notar oder fachanwalt mit der abfassung des 
testaments zu beauftragen. Denn der experte 
wird den Wünschen des klienten bestmöglich 
gerecht werden – bei gleichzeitiger Berücksich-
tigung und einhaltung der rechtlichen rah-
menbedingungen. außerdem: nur durch die 
Hinterlegung des testaments beim amtsgericht 
und die aufnahme ins Zentrale testamentsre-
gister ist sichergestellt, dass die erben auch tat-
sächlich vom letzten Willen des Verstorbenen 
erfahren. „niemand weiß“, gibt kirchmann zu 
bedenken, „wie viele zu Hause gut versteckte 
testamente schon in der Sperrmüll-presse 
der Müllabfuhr auf nimmerwiedersehen ver-
schwunden sind, weil kein Hinterbliebener an 
der richtigen Stelle gesucht hat.“ 
Wer keine nahen angehörigen oder freunde 
hat, die bedacht werden könnten, möchte viel-
leicht auf andere Weise mit seinem letzten Wil-
len Gutes bewirken, zum Beispiel durch ein Ver-
mächtnis an eine wohltätige einrichtung oder 
an eine Stiftung. auch hierfür ist die abfassung 
eines testaments erforderlich.
alles viel zu mühsam und zu kompliziert? „Sie 
sind nicht verpflichtet, ein testament aufzuset-
zen“, stellt der fachanwalt klar. „Schon gar nicht 
dann, wenn Ihre Wünsche sowieso denen der 
gesetzlichen erbfolge entsprechen. 80 prozent 
aller erbfälle regeln sich sozusagen von selbst – 
weil kein testament des Verstorbenen existiert.“  

der leTzTe  
Wille – üBer  
den Tod Hinaus

Angestiftet

Henkel-Pensionär Klaus gierhake und seine Frau gisela 
haben unter dem Dach der Kindernothilfe einen eigenen 
stiftungsfonds gegründet, mit dem sie langfristig eine 
grundschule samt Kindertagesstätte in ecuador fördern. 

Nicht wenige Großeltern legen Geld für ihre enkelkinder 
an. das ehepaar Gierhake hingegen hat sich vor einigen 
Jahren entschieden, mit seinen ersparnissen hunderten 
von Kindern zu helfen – und zwar denen, die im fernen 
ecuador die Grundschule und tagesstätte „Santa dorotea“ 
in einem der armenviertel von Guayaquil besuchen. 
„unseren ‚Gisela und Klaus Gierhake-Stiftungsfonds‘ 
haben wir  unter dem dach der Kindernothilfe-Stiftung 
duisburg gegründet“, erklärt der diplom-Kaufmann, 
der als Pensionär sein kaufmännisches Können nun für 
einen guten zweck einbringt. „die Stiftungssumme, die 
wir aufgebracht haben, bleibt dauerhaft im fonds, die 
zinserträge daraus helfen hingegen Jahr für Jahr, die 
arbeit und die förderungsprojekte von Santa dorotea zu 
finanzieren. 
darüber hinaus wird dieses Projekt durch Spenden unter-
stützt, zum Beispiel auch von der Mit-initiative.  
die Mit-Jury hatte nämlich auf antrag von Klaus Gierhake 
beschlossen, „dass wir“, wie sie in einem Brief an die 
Kindernothilfe schrieb, „das ehrenamtliche engagement 
unseres Pensionärs fördern.“ darüber freut er sich noch 
heute: „Wegen der anhaltenden Niedrigzinsphase sind die 
zinserträge aus den Stiftungsfonds nun schon seit Jahren 
ziemlich niedrig“, erläutert Gierhake. „daher war die Mit-
Spende als Soforthilfe für Santa dorotea umso wertvoller.“ 

Mit ihrer 
Stiftung  
fördern 
Klaus und 
Gisela  
Gierhake  
die Kinder 
von Santa 
dorotea.
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GruPPeN
lebeN
eS töNeN die Lieder, der frÜhLiNG 
Kehrt Wieder … uNd SChON treffeN 
SiCh die heNKeL-PeNSiONäre drauSSeN 
iM GrÜNeN.       

LiNKS: Schloss Burg  
war das ziel der Gruppe  
altersversorgung.

reChtS: die Gruppe 89  
hM-BW-Nord traf sich in 
Schwäbisch hall und besichti-
gte gemeinsam das freiland-
museum „Wackershofen“.

LiNKS: Mit der zahnradbahn 
fuhr die Gruppe industrie kleb-
stoffe auf den drachenfels.

reChtS: die Gruppe Wirt-
schaftsbetriebe hieß ein neues 
Mitglied willkommen: hubert 
radmüller, den früheren Leiter 
der Business Gastronomie.   

z  Anlagenbau und Betriebe (friedrich 
hommers) Madrid

z  Persil-Packerei (hildegard Lehnert) 
Brauhaus rittel, ddf.

z  Klebstoffe 622.8 ( Johann Lercher) 
tante anna, ddf.

z  F l D (erna Sommer) Stadtrundfahrt 
ddf.

z  Region monheim (erna Sommer) 
Stadtrundfahrt ddf.

z  energiebetriebe / Kraftwerker + 
wasseraufbereitung (Gerd trampler) 
tante anna, ddf.

z  nümbrecht-Kreis 1994 (dr. hans 
Pfeiffer) rheinterrasse, Benrath

z  sHP Viersen-Dülken (inge henschel) 
Kolpinghaus, dülken

z  Psw wirtschaftsbetriebe (erna 
Sommer) Stadtrundfahrt ddf.

z  sHP Dreiring Krefeld (hermann 
Gerdes) Stringas op de trapp, Krefeld

z  matthes & weber (Klaus Gierhake) 
rest. Mamma Leone, duisburg

z  Pritt Rollerskater (Monika Bock) 
Stadtrundfahrt Papenburg

z  thomsit aus dem norden (horst 
Berger) hamburg

z  Fuhrpark, entsorgung (dieter dörne) 
im Grünen Winkel, ddf.

z  Henkel sachsen/thüringen (Lothar 
fischer) Stadtführung altenburg

z  Henkel/Böhme AD süd Bereich 
Rosenheim (Manfred Gebhardt) 
Confiserie dengel, rosenheim

z  Henkels-spätlese Rhein-main (Karl-
heinz herbert) rimbachfarm, Steinau

z  genthin 2009 (Gudrun hoth) 
Sektkellerei + Naumburger dom

z  waschmittel nord (rudolf Kernchen) 
Wiesmoor

z  Jungpense 95 (helmut Leitzbach)  
rest. der ritter, Langenfeld

z  A-F-R Jan. ‘97 (Walter Lohmüller) 
Städtetour Koblenz

z  FCR-Finanzbuchhaltung-Abschlüsse 
(ernst udluft) Brauerei Schumacher, 
ddf.

z  Hm/B-w/nord, Henkel mA ( Josef 
hartl) hohenloher freilandmuseum, 
Schwäbisch-hall

z  Betriebsräte (dieter Kapteina)  
Kunst- u. ausstellungshalle, Bonn

OBeN: die rimbach-farm in Steinau-Marborn  
ist lohnenswertes ziel für Gruppenausflüge – das 
können die Mitglieder der Gruppe 96 „henkels 
Spätlese rhein-Main“ nun bestätigen.
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Zu  
zweit  
hinaus
Seit Martina Koske nicht mehr berufstätig ist, verbringt sie viel zeit 
in der freien Natur. aber sie ist nicht allein unterwegs, sondern fast 
immer läuft neben ihr ein hund an der Leine – entweder der lebhafte 
diego oder der schüchterne Benni oder einer der anderen hunde  
aus dem tierheim in Neuss-Bettikum. dreimal pro Woche führt die  
Pensionärin ehrenamtlich Vierbeiner spazieren und bereitet sie so 
auf die Vermittlung an neue Besitzer vor.

meiN huNd ist als huNd eiNe KatastroPhe,
aber als meNsch uNersätzlich. 

Johannes Rau
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 scHWarzes 
BreTT
In der vorherigen  
Ausgabe des magazins 
„das netz“ hatten wir 
das schwarze Brett  
als neues Angebot  
vorgestellt. Hier nun  
die ersten mitteilungen 
aus dem Kreis der  
Pensionäre. 

möchten sie im nächsten Heft 
einen Aushang platzieren? 
schicken sie einfach eine mail 
mit dem Betreff „Das netz – 
schwarzes Brett“ und Ihrer 
nachricht an  
info@henkel-pensionaere.de 

OBeN LiNKS:  Leinenwechsel: tierheim-Leite-
rin Monika Provaznik (rechts) freut sich, dass  
Martina Koske mit diego regelmäßig lange 
Spaziergänge unternimmt.

OBeN: die neuen Gittertüren sorgen für frische 
Luft und mehr entspannung. Martina Koske 
(vorn) und uta Wegener, Vorsitzende der  
trägervereins, sind dankbar, dass Mit diese 
Verbesserung ermöglichte.     

Jeder Spaziergang ist zugleich eine trai-
ningseinheit: Martina koske übt immer 
wieder grundlegende Befehle wie „Sitz!“, 
„Bleib!“ und „komm!“ mit ihren tier-
heim-Schützlingen. „einige der Hunde, 
mit denen ich in den vergangenen drei-
einhalb Jahren über die Bettikumer feld-
wege gelaufen bin, hatten Verwahrlo-
sung, Hunger oder Grausamkeit erlitten 
und kamen völlig verstört ins tierheim“, 
berichtet die frühere Mitarbeitern des 
Henkel-personalmanagements Deutsch-
land. „umso mehr bewundere ich sie 
dafür, wie schnell sie Vertrauen zu den 
tierpflegern und auch zu uns ehrenamt-
lichen Helfern fassen.“ 
Beim Gassigehen fordert Martina koske 
Disziplin ein – und bedankt sich mit 
Streicheleinheiten und Leckerli. Sie geht 
auf den Spieltrieb und die neugier jedes 
Hundes ein und denkt sich immer neue 
aufgaben aus: von der Bällchen-Suche 
im hohen Gras bis zu kleinen kunst-
stücken. kaum zu glauben, dass diese 
souveräne Hundeführerin noch nie einen 
eigenen Hund hatte. „Mir war selbst nicht 
bewusst, dass ich einen so guten Draht 
zu Hunden habe“, erzählt sie. „aber das 
allein reicht nicht: nachdem ich mich 
entschieden hatte, ehrenamtlich für das 
tierheim zu arbeiten, habe ich zunächst 
den ‚Hundeführerschein‘ absolviert, 
also eine prüfung zum Sachkundenach-
weis zur Hundehaltung.“ So wie die 
meisten tierheime fordert auch das 
team in neuss-Bettikum (www.tierheim-
bettikum.de) diesen nachweis von allen 
ehrenamtlichen ‚Gassigehern‘. 
Martina koske und ihr Mann haben sich 
ihr Zuhause viele Jahre lang mit katzen 
geteilt. „auch für die tierheim-Hunde, 
die ich betreue, wünsche ich mir nichts 
mehr als ein schönes Leben bei liebe-
vollen neuen Besitzern“, schildert sie 
ihre Beweggründe. „In vielen fällen ist 
dies sogar bereits geglückt.“ auch die 
MIt-Initiative fördert Martina koskes 
engagement und leistete auf ihren an-

trag hin eine großzügige Spende, damit 
das tierheim neuss-Bettikum die Hunde-
zwinger und auch eins der katzenhäuser 
mit neuen Gittertüren für die außenbe-
reiche ausstatten konnte. 

möchten sie auch  
auf den Hund kommen?

regelmäßige Bewegung an der frischen 
Luft – das ist ein guter Vorsatz, der sicher 
nicht so schnell fallen gelassen wird, 
wenn ein Hund sehnsüchtig darauf war-
tet, mitlaufen zu dürfen. auch Ihr ört-
liches tierheim freut sich über ehren-
amtliche Hundeführer und hilft Ihnen, 
sich in diese aufgabe einzuarbeiten. 
Martina koske ist ebenfalls gern bereit, 
interessierten pensionären tipps zu 
geben. kontakt: martina.koske@gmx.de       

machen sie „mit“

Sind Sie henkel-Pensionär und ehren-
amtlich tätig? dann bewerben Sie sich  
für eine förderung ihres Projekts! Sie  
können die Kriterien zur förderung  
sowie das Mit-formular anfordern unter: 
corporate.citizenship@henkel.com
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Ihr neuer Kumpel?

martina Koske sucht für diego ein neues zuhause 

(lesen Sie dazu auch den Artikel ab Seite 17): diego ist 

ein mittelgroßer Mischling, der als fundhund vor fast 

zwei Jahren ins tierheim kam. er ist etwa vier bis fünf 

Jahre alt und ein wirklich liebenswerter hund – wenn 

er in den richtigen händen ist, also bei erfahrenen 

und auf sanfte Weise konsequenten hundehaltern. 

er braucht klare regeln, dann akzeptiert er seinen 

menschlichen Begleiter und erweist sich als koopera-

tiver Kumpel, der begierig darauf ist, Neues zu erler-

nen. Suchspiele und ausgiebige Spaziergänge sind 

seine Leidenschaft. auch aktivitäten wie hundesport 

und der Besuch einer hundeschule würden ihm 

sicherlich Spaß machen. diego ist kastriert, geimpft 

und gechipt. Nehmen Sie für weitere informationen 

sehr gerne Kontakt mit mir auf:  

martina.Koske@gmx.de

eisenbahner gesucht
Werner holtfoth, Gruppenkontakter der hobby-Gruppe 
„Modellbahn“, wundert sich: Gibt es unter den ‚jüngeren‘ 
henkel-Pensionären im rheinland keine Modelleisenbahn-
fans? unsere vor beinahe 20 Jahren gegründete Gruppe 
beschäftigt sich mit unterschiedlichen Spurweiten – und 
wir würden gern neue Mitglieder aufnehmen! Wir treffen 
uns immer am zweiten dienstag im Monat vormittags um 
10.30 uhr bei der GdhP. Kommen Sie doch einfach mal 
vorbei und bringen Sie ihr Lieblingsmodelle mit! Oder haben Sie vorab fragen? Gern erzähle ich ihnen mehr über 
unsere Gruppe. Schicken Sie bitte eine kurze Mail mit ihrer 
telefonnummer an: holtfothw@gmx.de 

spaß am Handwerk?

dieter vom bovert, Gruppenkontakter der 
Pensionärswerkstatt, gibt eine Stellenanzeige auf: 
„Wir suchen neue ‚Mitarbeiter‘, also Pensionäre, die 
bereit sind, handwerkliche arbeiten ehrenamtlich 
auszuführen. unsere Werkstatt befindet sich im 
henkel-Gebäude Y20 an der Niederheider Straße, 
direkt neben den beiden Kitas. Wir treffen uns dort 
jeden Mittwoch von 10 bis 16 uhr und erledigen 
in dieser zeit aufträge für soziale einrichtungen 
oder für Pensionäre, die selbst nicht über das 
erforderliche Geschick verfügen, um beispielsweise 
defekte Geräte wieder in Gang zu setzen. Kleine 
anfertigungen aus Metall gehören ebenfalls zu 
unserem unentgeltlichen Service. Besondere hand-
werkliche erfahrungen sind nicht erforderlich, wir 
lernen Sie gerne an. ich freue mich, wenn Sie sich 
bei mir melden: dietervombovert@arcor.de
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… Bietet die GdhP dieSMaL fÜr aLLe, die SPaSS aN BeWeGuNG uNd taNz haBeN Oder ihre eNGLiSCh-KeNNtNiSSe 
auffriSCheN WOLLeN – iM SPraChKurS Oder auf reiSeN. 

FoRtlAuFenDes KuRsAngeBot

Yoga und gymnastik, englisch und 
gedächtnistraining: das wöchentliche 
Kursprogramm der gdHP

steigen sie ein  

YoGa

Mittwochs, 8.00 uhr bis 10.00 uhr mit 
anja dünschede sowie 11.00 bis 12.30 uhr, 
mit Katrin Goltz 

GYmNastiK

Mittwochs, 10 bis 11 uhr mit Marion 
Juraschek 

eNGlisch

Mittwochs, 11 bis 12.30 (für fortge-
schrittene, in der GdhP), donnerstags,  
15 bis 17 uhr (für leicht fortgeschrittene, 
in der GdhP)sowie freitags, 10 bis 12 uhr
(für fortgeschrittene, in den räumen 
der diakonie Benrath) – alle Kurse mit 
hans Mönnig 

GedächtNistraiNiNG

donnerstags, 10.45 bis 12.15 uhr mit 
ingrid Wesch (in der GdhP, kostenlos)

in allen Kursen sind neue teilnehmer 
je derzeit herzlich willkommen – und die 
erste Schnupperstunde ist gratis! Weitere 
infos – auch zu den Kursgebühren – in 
der GdhP-Geschäftsstelle.

scHöne aussicHTen

montAg, 21. sePtemBeR 

Isn’t it lovely? 

zu einer Gruppenreise durch 
Südengland lädt frauke Wimmer, die 
ehrenamtliche GdhP-expertin für Kultur 
und reisen, interessierte Pensionäre 
ein: „London, Salisbury, Stonehenge, 
die atemberaubende Küstenlandschaft 
von Cornwall und schließlich die wun-
derschöne Stadt Bath, die vor beinahe 
30 Jahren zum Weltkulturerbe ernannt 
wurde – das sind die höhepunkte 
unserer spätsommerlichen tour vom 
21. bis 26. September.“ die reise wird 
von rVr tours veranstaltet und kostet 
inklusive flug, halbpension, aller 
transfers und eintrittsgelder 1299 euro, 
der einzelzimmer-zuschlag beträgt 210 
euro. Kontakt für weitere informationen 
und für anmeldungen bis ende Juli: 
frauke Wimmer, telefon 0211. 74 89 275 

e-Mail:fraukewimmer@t-online.de

sAmstAg, 14. noVemBeR, 18 uHR 

seid dabei: gdHP-Party 
nummer drei!   
Wenn im herbst die Blätter fallen,  
drehen die Pensionäre so richtig auf: 
auf der dritten GdhP-Party wird getanzt 
bis in die Puppen. „freuen Sie sich auf 
ein fröhliches fest mit tollen Show-
acts und tanzmusik – von Operette 
über Oldies und Schlager bis zu rock 
und Pop“, machen Pensionär dieter 
Wollgast und das Party-team der GdhP 
Lust zum Mitfeiern. im eintrittspreis 
von 10 euro ist auch diesmal wieder 
ein Glas Sekt zur Begrüßung inbegrif-
fen. der Kartenverkauf  in der GdhP-
Geschäftsstelle beginnt am 1. august 
(keine abendkasse!).

PRoBIeRen sIe es Aus!
 
Wollen Sie Spanisch lernen – oder Stricken? interessieren Sie sich für 
differentialgeometrie oder wollen Sie Kenntnisse über dahlienzucht 
erwerben? für jedes nur denkbare interesse gibt es im internet  
praktische anleitungen – vom demo-Video auf youtube bis zur 
online-Übertragung von anspruchsvollen hochschulvorlesungen.  
Gute e-Learning-angebote sind so abwechslungsreich gestaltet,  
dass das einsame Lernen am Bildschirm sogar richtig Spaß macht.
auf www.henkel-pensionaere.de finden Sie empfehlungen und 
Links zu kostenlosen e-Learnings. Probieren Sie diese interessanten 
neuen fortbildungsmöglichkeiten doch einfach mal aus!  

onlIne leRnen – 


